

SEIS MESES

Seis meses han pasado,
doce años han pasado,
y la verdad
corre por debajo de la tierra,
y por la piel
que cubre la conciencia,
y por el silencio,
y por tus palabras,
"JUSTICIA,
nada más, ni nada menos".

Supieron
que la unidad
no era utopía:
era
la consecuencia
de los pasos
que caminan
por la tierra
enarbolando banderas proletarias,
recogiendo
el esfuerzo cotidiano y anónimo,
de tantos que se quedaron
con la mirada puesta
en a igualdad necesaria.

Supieron
que la unidad
no era utopía
era
la consecuencia
de los pasos
que caminan obligados
por tierras lejanas,
con los ojos puestos
en la cordillera
que une a esta América
doblegada
más no vencida.

Nos entregaron
el camino del maestro,
que en su palabra
y en su acción
hacen de la vida
la lucha inculdicable
por la vida,
hacen de la vida
la lucha intransable
por la liberación.

Sabes Manuel,
Sabes Santiago,
Sabes José Manuel,
no habrá
silencio posible
que calle
la asociación lícita
que hicieron
junto
a Pablo,
a Víctor,
a Salvador,
a Rodrigo,
a Ramona,
a Camilo (camilo)
a Ernesto,
y a tantos, a tantos,
que se levantaron,
y se levantan
diciendo:
¡PRESENTE!

Sabes Manuel?
Sabes Santiago,
Sabes José Manuel,
que no habrá requerimiento
que destruya, la primavera,
que no habrá relegación
que detenga al nuevo sol,
que no habrá metralla
que entierre la verdad,
que no habrá
terror que mate tu voz.

Aquí estamos
y estaremos,
por las cales,
por las murallas,
por la tierra descalza,
por el sol entre alambradas,
alzando nuestra voz,
nuestro recuerdo,
nuestras manos,
y esta bandera
llamada
LIBERTAD.

VERDEOLIVO

"Cuanta perseverancia, decisión y arrojo se requiere para ser libre?. Sin duda que mucha, porque podremos juntar todas las lágrimas y no seremos libres. Pero, si sumamos todas las resoluciones y las fuerzas, todos los heroismos cotidianos, nacerá la nueva vida.

Manuel Guerrero Ceballos.



NATTINO

TU VENCERAS

José Manuel Parada

Tú vencerás,
lo juro,
porque no te escondiste
durante la tormenta
no esperaste sentado,
no renunciaste a nada,
tú vencerás, con todos,
porque el secreto de la tierra
es tuyo.



¡EXIGIMOS JUSTICIA!

UNIDAD POR
LA VIDA





Manuel Guerrero Ceballos.

El 25 de Junio de 1949, los ruidos de la ciudad, los pasos anónimos y sencillos de los hombres, no lo advirtieron. Un grano había nacido para el nuevo proyecto de Sociedad: MANUEL GUERRERO CEBALLOS.

En su niñez, como Luchín, había elevado un volantín por Santiago, Valparaíso y Concepción.

A los 14 años toma partido en la J.J.CC. y comienza a militar en el mundo obrero y popular.

En 1962, ingresa a la Escuela Normal Sup. "José Abelardo Núñez" convirtiéndose muy pronto en líder. Es elegido Presidente Nacional de la Federación de Estudiantes Normalistas de Chile, luego de egresar, ejerció como docente en las populosas comunas de San Miguel y Conchalí.

Entre los años 71 y 73, forma parte de la Oficina Nacional del Servicio Voluntario.

Después que la noche del 11 cayó sobre las espaldas del Pueblo, Manuel, casado y con hijos es detenido, baleado y expulsado del país.

Durante 6 años estudia y enseña en Europa, sin dejar la tarea de Chile y sus sucesos.

Regresa a Chile y las aulas de Conchalí y el Colegio Latinoamericano de Integración lo acogen. Ingres a la AGECH y en Noviembre del 84 es elegido Presidente del Consejo Regional Metropolitano.

Desde entonces manos irracionales, empezaron a escribir las últimas líneas de la vida de Manuel, que el 29 de Marzo es secuestrado y vilmente asesinado.

SANTIAGO NATTINO ALLENDE

Nació en Santiago el 12 de Septiembre de 1921 chileno, casado, 3 hijos.

Hizo sus estudios primarios en la escuela Experimental Salvador Sanfuentes, estudios secundarios en el Liceo L.M. Amunátegui y en la escuelas de Artes Aplicadas de la Facultad de Bellas Artes de la Universidad de Chile sigue la especialidad de Diseño Gráfico Publicitario.

Su labor artística lo llevó a tomar parte en exposiciones plásticas diversas, tanto en Santiago como en provincias. Como publicista gráfico, proyecta y construye stands en ferias y exposiciones realizadas en distintos puntos del país y también en el extranjero.

SU LABOR MAS DESTACADA

1947 Importante premio en Concurso Mundial de Affiches organizado por la NU.

1948 Ser premio en Artes Aplicadas en el Salón oficial del Instituto de Extensión de Artes Plásticas de la U. de Chile.

1954 El gobierno, a través del Ministerio de Relaciones Exteriores, le encarga la decoración del Pabellón Chileno en la "Feria de las Américas", efectuadas en Mendoza-Argentina.

1955 Participa en la "Exposición de Artistas Italianos y Descendientes de Italianos" efectuada en el palacio de la Alhambra.

1960 Gran premio de honor de Diseño por Stand Comarsa.

1966 Primer y Segundo premio en el concurso de Affiches auspiciado por el Ministerio de Agricultura con el tema forestal "CHILE CRECE HACIA ARRIBA".

1967 Corfo le encomienda la decoración total del Pabellón Chileno en la 5ª Feria del Pacífico, Lima-Perú donde participan 47 Expositores chilenos.

Diseña y construye el Stand de Corfo en Fisa.

1968 Dicta clase de diseño tridimensional en la Escuela de Artes Aplicadas de la Universidad de Chile. Diseña y construye el Stand Corfo en Fisa 68.

1973 Decora el Stand de ECA en Fisa 73, obteniendo el premio de Honor.

Hasta esa fecha, pese a estar muy conforme por su labor, desea ver nuevos horizontes en países de América Latina, tanto en el plano de su especialidad de grafista publicitario como en cuanto a las actividades del arte plástico puro.

Santiago Nattino, comunista ejemplar, es secuestrado el 28 de marzo de 1985 en las cercanías de su hogar, dos días después, su cuerpo es hallado Camino a Quilicura cruelmente asesinado por manos cobardes.



JOSE MANUEL PARADA MALUENDA

Nace el 5 de mayo de 1950, hijo del actor Roberto Parada y de la actriz y ex parlamentaria María Maluenda.

Estudia sus primeros años en el Colegio Continental School y desde IV Básico hasta el final de sus estudios, en el Liceo José Victorino Lastarria, siendo un destacado alumno. Estando en ese liceo el año 1964, ingresa a militar a las Juventudes Comunistas de Chile.

El año 1968 ingresa a estudiar Geografía en la Universidad de Chile, incorporándose activamente a la lucha que daban los sectores más democráticos por la Reforma Universitaria. El año 1969 ingresa a estudiar Sociología, convencido que desde esa perspectiva podía aportar más a la transformación de la sociedad.

El año 1972 hace clases en el Instituto Tecnológico de la UTE., labor que realiza hasta el Golpe Militar día en que es exonerado por su clara militancia comunista.

De su unión con María Estela Ortiz nace en el año 1974, Javiera Paz, 1975 Camilo, 1978 Juan José, 1983 Pablo Antonio.

Febrero de 1974 entra a trabajar de chofer en el Comité para la Paz en Chile, acompañando a los sacerdotes encargados y responsables del Comité, en los diferentes trámites para defender a los perseguidos. Por su lealtad en el trabajo con la Iglesia, y su gran capacidad de inteligencia, a comienzos del año 1975 ingresa a la Unidad de Provincias del COPACHI. En 1976, ya creada la Vicaría de la Solidaridad en reemplazo del COPACHI, asume la Jefatura del Area de Coordinación Nacional, carga que desempeña hasta mayo de 1982, oportunidad en que asume la Jefatura de la Unidad de Procesamiento y Archivo d41 Departamento Jurídico de la Vicaría de la Solidaridad, función que cumplió hasta el día 29 de marzo de 1985 cuando es secuestrado desde las puertas del Colegio Latinoamericano cuando dejaba a su hija en ese establecimiento. El día 30 de marzo su cuerpo es encontrado en las cercanías del Aeropuerto de Pudahuel brutalmente asesinado por los organismos de seguridad del gobierno.

0000011-000036-000010